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陶瑞芝：鼓励央企向上市

公司注入优质资产

证券时报记者 孙玉

国资委产权局副局长陶瑞芝在昨日召开

的第十届中国公司治理论坛上表示， 下一步，

国资委将继续推动央企主营业务整体上市或

分板块整体上市， 鼓励央企向上市公司注入

优质资产， 推动各种优势资源向央企控股上

市公司集中， 并完善央企分红政策， 解决同

业竞争、 关联交易问题。

陶瑞芝表示， 截至目前， 中央企业控股

境内外上市公司已达

365

家， 根据

2011

年半

年报统计， 合计资产总额、 净资产分别占全

部中央企业的

54.07%

、

68.67%

。 这表明， 央

企半数以上主业及盈利能力较强的资产已经

进入上市公司， 上市公司已成为推动国有经

济发展的重要力量， 并成为国有经济与其他

所有制经济融合的重要平台。 而央企所控股

上市公司的发展壮大， 也大大增强了央企的

整体实力和核心竞争力。 截至

2010

年底央企

的资产总额达到

24.43

万亿元， 净资产达到

9.58

万亿元， 净利润达到

8537.9

亿元， 并有

38

家进入世界

500

强。

陶瑞芝指出， 如何正确处理好企业与市

场的关系， 一直是国务院国资委关注的重点。

在此过程中， 推动有条件的中央企业实施主

营业务整体上市或分板块整体上市是其中一

项重要内容。 同时， 对于部分因历史原因形

成的一家企业拥有多家同类业务上市公司的

中央企业， 国资委也积极鼓励其通过吸收合

并、 转让等方式解决同业竞争。 截至目前，

已有

43

家具备整体上市条件的中央企业基本

实现了主营业务整体上市或分板块整体上市，

占全部中央企业的

36.75%

， 占拥有控股上市

公司中央企业的

47.25%

。

陶瑞芝表示， 下一步， 国资委将从六个

方面入手， 优化国有经济的布局和结构：

第一， 国资委将继续推动具备条件的中

央企业加快主营业务整体上市或分板块整体

上市进程， 并鼓励中央企业进一步向上市公

司注入优质资产， 在推动解决同业竞争、 关

联交易的同时， 努力提高上市公司资产质量，

提高上市公司的抗风险能力和核心竞争力。

第二， 利用好产权市场和证券市场， 积

极推动中央企业内部、 中央企业之间、 中央

企业与地方国企和民营企业之间通过上市公

司进行资源的联合、 整合与合作， 促进各种

资源通过资产重组、 产权转让等方式向优势

中央企业所控股上市公司集中， 提高资源配

置效率。

第三， 国资委将加大对上市公司国有股

东及实际控制人内幕信息管理工作的监督检

查力度， 加大内幕交易防控力度。

第四， 积极推动国有控股上市公司建立

以全面风险管理为导向的内控体系建设， 提

高国有控股上市公司的风险防范水平。

第五， 积极推动国有控股上市公司完善

分红政策， 切实保障投资者利益。

第六， 将加大与证监会、 证券交易机构

等单位的沟通协调力度， 共同推进中央企业

所控股上市公司不断加强整合资源力度， 优

化配置效率， 规范股东行为， 进一步完善公

司治理。

上交所双管齐下推进蓝筹市场建设

支持大中型优质企业上市，推进并购重组、促进上市公司做优做强

证券时报记者 黄婷 孙玉 董宇明

为庆祝上交所成立

21

周年，

由上交所主办、 国务院国资委和

经合组织 （

OECD

） 共同支持的第

十届中国公司治理论坛昨日在上

海召开。

中国证监会党委书记、 主席

郭树清， 上海市委副书记、 市长

韩正， 上交所理事长耿亮出席会

议并讲话。 上海市委常委、 副市

长屠光绍， 中国证监会前主席周

道炯， 中国证监会前副主席范福

春， 深交所理事长陈东征， 中国

证监会主席助理姜洋 ， 深交所

总经理宋丽萍 ， 国务院国资委

产权管理局副局长陶瑞芝等出席

会议。

上交所总经理张育军主持论

坛开幕式和上市公司治理专项奖

颁奖仪式， 与会领导向获奖上市

公司颁发了 “

2011

年度董事会

奖”、 “

2011

年度信息披露奖” 和

“典型并购重组案例奖” 三个专项

奖。 上交所副总经理刘世安、 总

会计师周勤业分别主持了专题分

论坛。 来自中国证监会、 国资委、

上市公司以及海内外机构投资者

和中介机构的

250

多位代表参加

了本次论坛。

本次论坛回顾了上海证券市

场近年来取得的成绩。 经过二十

多年的发展， 上交所蓝筹股市场

加速发展壮大， 蓝筹公司对股东

的回报也在逐年稳步增加， 极大

地改善了上交所上市公司结构，

提升了市场投资价值。 与此同时，

上交所持续推动上市公司提升公

司治理水平， 为蓝筹股市场建设与

多层次资本市场发展奠定了坚实的

根基。

据了解， 今后上交所将从两个

方面着手， 进一步推进蓝筹股市场

建设： 第一， 进一步支持大中型优

质企业到上交所上市， 积极推动金

融、 能源、 军工、 文化、 网络等行

业的重点企业发行上市； 第二， 继

续推进上市公司并购重组， 提高并

购重组的质量和效益， 促进上市公

司进一步做优做强。

在过去的十多年里， 上交所一

直非常重视公司治理问题。 从上世

纪

90

年代开始， 上交所就展开了对

公司治理的研究。 自

2003

年以来每

年撰写出版 《中国公司治理报告》，

草拟了中国第一份公司治理指引，

并不断修改上市规则和其他业务规

则以强化对上市公司治理结构的要

求， 规范上市公司运作， 严格信息

披露监管。 近年来， 上交所还专门

设立了公司治理板块， 发布了上市

公司环境信息披露指引， 积极推动

上市公司履行社会责任。 从

2009

年

开始， 每年评选 “董事会奖”、 “信

息披露奖”、 “典型并购重组案例

奖” 和 “独立董事” 等专项奖， 表

彰沪市上市公司治理的优秀者， 传

播先进经验， 提供示范样本， 推广

最佳做法， 持续改善上市公司治理。

这些工作对中国上市公司治理的进

步发挥了积极作用。

在本届论坛上， 与会代表就

“整体上市与关联交易、 同业竞争”、

“叙述性信息披露与公司透明度”

两个议题展开了广泛深入的探讨与

交流。

证监会上市公司监管部副主任赵立新：

提高信披有效性

增加上市公司透明度

证券时报记者 董宇明

证监会上市公司监管部副主任

赵立新昨日在第十届中国公司治理

论坛上表示， 如何提高上市公司信

息披露有效性， 增加上市公司透明

度， 满足投资者需求， 是上市公司

监管面临的一大挑战。

赵立新指出， 在新的形势

下， 信息披露的监管工作仍面临

很多挑战， 投资者的信息需求与

叙述性信息披露现状之间存在很

大差距， 如何提高信息披露的有

效性， 满足投资者的信息需求，

是当前信息披露工作面临的主要

挑战。

“信息披露应该是财务信息

和非财务信息并重， 才能清晰反

映上市公司基本面。 ” 他指出，

“目前上市公司在信息披露中， 内

容千篇一律， 个性化信息少， 不

能体现公司自身特点； 其次， 对

公司亮点描述多， 而对不足和风

险因素一笔带过， 信息披露具有

明显的导向性； 三是披露内容空

洞， 部分公司披露内容少， 专业

术语多， 缺少相关解释说明， 使

投资者难以理解相关内容。” 赵立

新表示， 这些现象表明叙述性信

息披露质量的提高仍有很大空间，

未来必须要改善信息披露的内容

和形式， 提高信息披露的真实性

和有效性。

“公开透明的信息披露是公

司治理有效运行的重要保障机

制， 提高信息披露的质量是完善

公司治理的重要内容。 未来将进

一步完善公司治理， 提高信息披

露质量， 增加上市公司透明度。”

赵立新指出， 这需要从三方面去

推动。

第一， 应当引导上市公司自

治， 解决上市公司治理问题的关

键在上市公司自身， 鼓励引导股

东自治、 公司自治， 将公司治理

从服从外部的要求转化为公司内

部的自觉规范， 逐步形成促进上

市公司规范运作的内生机制， 是深

入推进公司治理的必然要求。

第二， 推动归位尽责， 共同促

进公司治理的完善。 监管部门是推

动上市公司治理不断完善的重要力

量， 各方面应当认清自身的定位，

承担自身的责任、 义务和风险， 通

过公司治理各项制度的设置和机制

安排形成合力， 共同促进公司治理

的不断完善。

第三， 不断完善信息披露内容

和格式， 为投资者提供更有效的信

息， 并降低公司信息披露的成本。

证监会将着力提高披露内容的针对

性， 逐步形成不同行业、 不同类别

公司的差异化披露， 并积极探索信

息披露的途径， 不断探索新的披露

形式。

赵立新表示， 目前我国上市公

司信息披露监管体系已逐步建立，

各项监管措施和机制已逐步形成，

信息披露工作成效显著， 初步建立

了以 《证券法》 为主的全方位、 多

层次的信息披露规范体系， 构建证

监会、 派出机构、 交易所三者各司

其职、 合理分工、 协调管理的信息

披露管理体系。 这包括以股价异动

为核心的信息披露监管体制， 媒体

跟踪与现场检查相结合的快速反应

机制、 风险导向的现场解答制度，

以及叙述性信息披露工作等， 这使

得信息披露监管、 股价异动监管和

二级市场监管联动性大大增加， 可

有效防范上市公司滥用会计政策的

情况。

第十届中国公司治理论坛

韩正：推进上海

国资国企市场化重组

证券时报记者 孙玉

上海市市长韩正昨日表示， 今年以来， 上

海多家企业集团成功实现整体上市， 成为公众

公司， 上海市市属经营性国有资产证券化率达

到

35%

左右， 未来上海将借助资本市场， 加

快推进国资国企开放性、 市场化和重组， 努力

提高国资和国企的资产证券化率。

“上市公司是资本市场的基础， 完善公司

治理结构， 是资本市场平稳健康发展的重要支

撑。” 韩正表示， 上海证券交易所市场规模功

能迅速扩大， 市场功能迅速提升， 产品和工具

不断丰富， 已经成为全球重要的市场之一， 正

朝着亚太一流、 具有较强国际影响力的资本市

场目标不断迈进。

他强调， 上海高度重视并不断完善企业的

公司治理结构， 未来将借助资本市场的功能，

加快推进国资国企开放性、 市场化和重组，

努力提高国资和国企的资产证券化率。 他表

示， 今年以来， 上海多家企业集团成功实现

整体上市， 成为公众公司， 市属经营性国有

资产证券化率达到

35%

左右， 有效提升了上

海国有资产质量， 改善了大型国有资产集团的

资产结构。

韩正表示， 未来上海将推动公司治理水平

不断迈上新的台阶， 为夯实基本市场基础、 促

进上海金融中心建设， 发挥更加积极作用， 上

海将积极配合中国证监会， 不断营造企业发展

环境， 全力推动多层次资本市场建设， 推动上

海 “四个中心” 建设。

胡汝银：上市公司关联交易

信息披露制度存在诸多缺陷

证券时报记者 董宇明

在昨日召开的第十届中国公司治

理论坛上， 上海证券交易所研究中心

主任胡汝银表示， 我国上市公司关联

交易定价方法比较混乱， 定价方式缺

乏可比性， 缺乏客观公正性。

胡汝银指出， 关联交易的核心问

题是定价， 与国际定价方法相比， 我

国上市公司的政府定价与政府指导价

具有中国特色。 总体而言， 我国上市

公司关联交易定价方法比较混乱， 定

价方式缺乏可比性， 缺乏客观公正

性。 聚源数据库显示，

2001

年

1

月

至

2011

年

5

月， 我国上市公司购买

及销售商品关联交易定价按照市场价

定价的占比为

80.82%

和

75.33%

。

他表示， 缺乏有效的内部控制，

将导致公司面临战略风险、 经营风

险、 财务风险、 资产安全风险和合规

风险。 目前， 我国关联交易存在五大

主要问题： 一是重视不足； 二是内部

控制制度建设仍不完善和细致， 导致

在执行中随意性较大； 三是缺乏独立

董事对关联交易的事前审核制度； 四

是缺乏对关联交易的信息披露制度；

五是缺乏对关联交易定价的有效控

制， 缺乏专业性和统一的标准。

“我国关联交易信息披露制度还

存在很多缺陷。” 胡汝银指出， 目前

我国关联交易监管框架还缺乏总体规

制思路， 影响适用效果， 与关联交易

现状脱节。 同时， 我国关联建议监管

制度还有 “一刀切” 的现象， 不能合

理分别对待。 此外， 关联交易的法律

规范层级较低， 在一定程度上造成了

非公允关联交易的泛滥。

胡汝银认为， 加强内控、 信息披

露和监管， 强化法律救济等常规措

施， 能有效降低关联交易的不利影

响， 但最根本的解决途径， 还是推

动公司整体上市， 将关联交易内部

化。 整体上市包括主营业务整体上

市、 产业链整体上市、 全部资产整

体上市等。

他表示， 近年来， 无论是发生关

联交易的次数、 发生关联交易的上市

公司数， 还是发生关联交易的总金

额， 均呈现递增态势。 其中购买有形

资产、 接受担保、 接受资金、 提供担

保、 提供资金和资产与股权转让等类

型发生最为频繁， 涉及金额也最大。

数据显示，

2010

年， 沪深上市公司

中共

991

家发生过关联交易， 占公司

总数的

48.55%

， 关联交易次数达

2614

次， 金额达

8328.36

亿元， 关联

交易金额占全部上市公司主营业务收

入的

4.74%

。

胡汝银表示，

1997

年， 琼民源

利用关联交易虚构利润， 导致第一个

具体会计准则 《关联方关系及交易的

披露》 出台。 在这之后， 由于很多上

市公司是部分上市， 关联交易始终是

普遍存在的， 以经常性关联交易为

主， 且存在非公允关联， 如占用资

金、 担保和反担保、 操纵利润等。

金立扬：深交所将探索

行业叙述性信息披露指引

证券时报记者 孙玉

深圳证券交易所综合研究所所长

金立扬在昨日举行的第十届中国公司

治理论坛上表示， 到上月末， 中小板

和创业板上市公司数量占上市公司总

数的比例已达到

65%

， 市值占比超

过一半， 成为深交所的上市主体。 他

表示， 未来当某一行业内公司数量达

到一定规模的时候， 深交所将优先考

虑探索行业叙述性信息披露指引。

金立扬指出， 目前中小板和创业

板的上市企业呈现出五大特征。 首

先， 中小板和创业板公司主要分布于

高科技和细分行业。 截至今年

11

月

30

日， 中小板和创业板公司中， 国

家级高新技术企业达到

729

家， 占比

约

80%

； 具有国家火炬计划项目的

企业达到

327

家， 占比约

35.89%

；

拥有国家

863

计划项目企业有

102

家， 占比

11.2%

； 获得国家创新基金

支持的企业为

155

家， 占比约

17%

。

“中小板和创业板公司的第二个

特征在于， 财务之外的风险比较突

出。” 金立扬指出， 目前这些企业大

多处在成长期， 风险较大， 而且多为

财务之外的风险， 目前有七成以上的

企业从改制为股份公司到上市时间不

足

3

年， 股权制衡度低， 公司治理风

险较大， 且存在着业务过于单一、 过

于依赖大客户等风险。

第三， 中小板和创业板上市公司

的有形资产占比更低。 金立扬指出，

从

2010

年的情况来看， 深交所创业

板公司有形资产占资产比重的平均数

为

23.67%

， 中小板为

39.20%

， 主板

为

49.47%

， 这意味着财务报表之外

的品牌、 专门技术和人力资源相对重

要。” 此外， 中小板和创业板上市公

司还存在着业绩变化相对较大， 非线

性增长特点突出的特点， 并且在同样

的盈利和净资产下， 这两个板块的企

业在相同的盈利和净资产下， 在二级

市场的估值差别很大。

“中小板和创业板企业的这些特

点给信息披露工作带来了很大的挑

战。” 金立扬说。 据透露，

2011

年

9

月， 深交所曾广泛向上市公司、 基金

国内公司、 证券公司、 个人投资者征

求对年报、 半年报摘要和全文信息披

露有效性进行问卷调查， 结果显示有

70.85%

的投资者认为公司经营情况

的回顾披露不充分， 有超过

60%

的

投资者认为公司未来发展的展望披露

不充分。

“目前我们也在积极探索提高信

息披露质量的途径和办法。” 金立扬

表示， 深交所在规则制定过程中突

出了几个重点， 一是募集资金的存

放和使用， 以防范实际控制人占有

募集资金， 便于投资者了解公司为

未来所做的投资安排与进展； 二是

突出核心人员变动和控股股东股份

变动， 由于中小板和创业板公司对

核心技术、 核心管理人员的依赖较

大而且民营企业居多， 披露核心人

员变动以及控股股东或实际控制人

的股份增减变动意向和结果， 对投

资具有参考意义； 三是突出经营环境

的变化， 要求公司及时揭示对公司经

营活动产生重大影响的有利和不利的

外部经营环境变化； 四是核心竞争能

力的变化， 应当要求公司揭示核心竞

争能力的变动， 以利于投资者及时掌

握业绩驱动力方面的变化。

金立扬表示， 下一步， 深交所将

制定更加细化的规则和质量标准， 进

行分行业的探索。 “每个行业都有其

独特的信息和指标， 比如房地产的土

地储备、 连锁超市的每平米销售额、

保险业的期缴业务比例等。” 未来当

某一行业内公司数量达到一定规模的

时候， 深交所将优先考虑探索行业叙

述性信息披露指引。

“

公开透明的信息披

露是公司治理有效运行的

重要保障机制

，

提高信息

披露的质量是完善公司治

理的重要内容

。

未来将进

一步完善公司治理

，

提高

信息披露质量

，

增加上市

公司透明度

。”

由上交所主办、 国务院国资委和经合组织 （

OECD

） 共同支持的第十届中国公司治理论坛昨日在上海召开。

黄婷

/

摄


